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［文章导读］在昆明的拆迁大计中，宏仁村只是无数历经“台风过境”的普通村庄之一，而当野火烧尽，看似卑微如
野草的基层力量却能趁着喘息的契机迅速自我修复并重生。在拆迁与造城运动试图重建城市环境的同时，往往忽略了
表面上破败的传统民居环境其实并不萧条，对于文化传承来说，失去宏仁老村一般的“废墟”或许也意味着整个传统
文化的生存土壤将要面临萎缩。新旧交替之间，我们应该审视不可逆的生存空间更迭给城市文化根基造成的影响。

宏仁村基层自治的复兴

2010年7月，昆明滇池东岸的宏仁村因

抵制违法拆迁被央视《焦点访谈》报道而成

了昆明市有名的“钉子村”。宏仁村包括老

村和新村两部分，在昆明的“城中村改造”

高潮时期（2010~2011），新村和老村都曾

被列入拆迁范围。其中老村有数百年历史，

是一座有滇池地区典型聚落特征、古村落格

局和一批传统建筑的居民区，宏仁举全村之

力，保全了以“新农村建设”之名统一建盖

的新村（共502幢新房子），但老村就没有那

么幸运了，经过几轮拆迁的 扫荡，相当部分

的建筑被拆毁。

在延续两年的大拆迁时期，宏仁村的正

式组织（社区和小组）从村中撤出，村两级

组织的干部都签了拆迁协议，将自家房子交

给拆迁办拆除，搬到村外去住，他们被留守

本村的人称为“流亡政府”。这期间村干部

每天开车来驻村的拆迁办上班，也就是说一

个村社的正式组织及其成员都成了拆迁方的

雇员。拆迁办（指挥部）本身也是一个奇特

组织：它由各级政府（区和街道办）的职能

部门抽调一些人，加上社会招聘人员组成，

由开发商提供资金支持其运转。它是一个临

时机构，被拆迁户到法院起诉拆迁办，会被

以“拆迁办不是主体”为理由拒绝。但拆迁

办的权力又很大，完全取代了村落层面的正

式组织。从拆迁项目推进的策略着眼建立拆

迁办、撤出正式组织，甚至破坏基本公共服

务设施（例如水电、公共厕所）等是为了加

快拆迁的进程。与此同时，拆迁方甚至还可

能联手灰黑势力出没于这种“无人区”，使

之尽快变成不可居之地。宏仁村在一段时间

内就是这样的地方。

自前年初昆明的城中村改造运动陷入

停滞，特别是村小组换届选举以来，混乱数

年的宏仁村走上了缓慢修复和秩序重建的路

途。在2014年初宏仁村还是秩序不彰，但从

下半年开始，即使从地方政府和公安派出所

的角度看，这里的生活秩序和社会治安都值

得表扬了，街道派出所的一名警官称赞到：

宏仁的刑事发案率直线下降。区和街道办领

导也对前年上任的村小组组长李绍荣及其班

子的克勤克俭和治理成效表示赞许。但在几

年前，这些领导却是与抵抗拆迁的李绍荣团

队相互对立的。新年前几天，村小组的“村

民代表会”听取了李绍荣的述职报告，他决

定继续过去一年多以来的工作方向。如果不

是碍于宏仁村过去几年已成为拆迁者眼中的

一颗“钉子”，地方政府完全可以将这里

当作“党的群众路线教育”、“反四风”和

乡愁在当下，空间不可逆
——昆明城区改造运动中的宏仁村

朱晓阳

自前年初昆明的城中

村改造运动陷入停滞，特

别是村小组换届选举以

来，混乱数年的宏仁村走

上了缓慢修复和秩序重建
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“法治建设”的先进单位来上报。但这里的

人们并不关心虚头八脑的荣誉，他们只希望

政府给他们一些自治的空间，让他们自己将

日子过好，不要再有人隔三差五打着“xx发

展”的大旗来搅扰他们原有的生活秩序。

宏仁前些年的混乱主要是由地方政府主

导的一系列“发展”项目引起的，影响最甚

者莫过于2010年开始的“城中村改造”。

为了将宏仁村拆平，地方政府与开发商和拆

迁雇佣军一起，几乎将这个基层社区变成了

“不可居之地”。在这个“无人区”，灰黑

势力也乘机坐大，最终成了一股威胁地方和

平的力量。但是基层社会自我修复的能力仍

然强大，一旦地方政府停止干预，假以时

日，秩序便自然恢复，公正和正气重新当道。

原因很简单，这里有几万人过日子，自然会遵

循过日子打交道的规矩，也就不会顺遂拆迁者

制造“无人区”的愿望，任其溃烂。

一个空间上的社区仍然存在是很重要

的：只要社区存在，其内必有乡贤或乡绅说

话和定规的机会。先是依靠乡贤的领导来反

拆迁，后来又在基层换届选举时，将他们选

进“村小组”和“村民代表会”，宏仁村依

靠这些乡贤和协商民主的治理结构，重新走

上了今天的治理道路。

几年前宏仁村的正式组织成员撤出村

庄后，留守的村民自发形成每星期三傍晚在

“桥头上”（村内的公共场所）举行聚会的

习惯。村民们在聚会上听乡贤莫正才老人等

讲解中央政策、讨论村内事务。2013年村

小组换届选举以后，“桥头会”不再举行，

村民集会变成由村小组长召集的“户长会

议”和“村民代表会议”。自2013年6月上

任以来，这届村小组长召开过十几次“户长

大会”，“村民代表会议”更是每逢有重要

事项必定召开。一年多来，村小组长的建议

一部分被“户长大会”或“村民代表会”通

过，一部分被要求调整，还有一些则没有通

过。无论议事结果如何，“重要事项要经过

这两级治理结构通过”已经成为一条规矩。

在两级治理结构之外，宏仁村几年前组织抵

制违法拆迁的乡贤们仍然给村小组长提供治

理意见，有些则直接参与行政管理工作。这

些人在村内都德高望重，由这些人以正式或

非正式身份形成的社区治理系统是今日宏仁

村的政治和社会核心。

将乡绅/乡贤指导与“村小组”、“村

民大会”和“村民代表会”等基层正式组织

相结合，形成稳定的“村落协商民主治理”

是今天宏仁村独特的政治机制。其形成也是

2013年基层换届选举的结果。宏仁村的现状

虽有其历程的特殊性，但这种基层治理机制

具有可复制性。

必须承认，地方政府的态度和身份转

变很关键。前些年基层政府与开发商关系紧

密，甚至到了共用办公场所的地步。房地产

开发商和政府互相绑架，形同“政府－公

司”。去年以来，政府收手、开发商跑路，

拆迁部队不再骚扰地方，公安派出所还能主

动配合村小组改善治安环境，给村落社区提

昆明的“城改大业”犹如台风过境，“钉子户”最后坚守着已

经千疮百孔的居民楼。

基层社会自我修复的

能力仍然强大，一旦地方

政府停止干预，假以时

日，秩序便自然恢复，公

正和正气重新当道。
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供了朝向健康方向的制度基础。

由宏仁村案例可见，当下解决基层治

理的路径是给予基层社会充分的自治和自决

的空间。有学者哀叹当下乡村社会治理的一

个缺失是不再有传统士绅及其对乡土社区的

教化。宏仁案例说明所谓传统的复兴或消失

不是什么神秘的东西。只要有一定的地势依

凭，只要能假以时日，只要这些“人物”肉

身不死，士绅就能够涌现。有了这种地势、

时势和人势，再辅以法治和为政旨在保一方

平安的行政，“地方乡绅／乡贤－协商民

主”的治理机制就能形成。

上个世纪90年代中后期，宏仁村也出

现过与当前相似的治理和复兴。那时候周边

的村庄都被税费和提留等重负所困，到处都

有农民上访，唯有宏仁村比较安静。宏仁村

那时候刚从此前十几年的衰败和混乱中走出

来。当时的村长声称：“我家村子不是先进

典型，我家村子也没有人上访。”我将那时

的宏仁村称为“处于台风之眼中”。果不其

然，从2003年以后，“台风眼”的平静不

再，狂风重来。新一轮风暴是征地拆迁的城

市化和城中村改造，最后在2008~2011年演

化为所谓“城改大业”。这是大拆大建的巅

峰，也是政府作为的极致。一系列“政府－

地产”资本的联袂侵入将滇池沿岸社会的伤

害达到空前程度。去年10月发生在晋宁致使

9人死亡的征地事件也是这场“城改大业”种

下的恶果和延续。当今天的宏仁村艰难复兴

的时候，我们必须记住这些历史，必须提醒

地方政府切勿重蹈覆辙。我们不愿再看到今

天的宏仁经历另一次台风过境。

新村与老村：落脚城市或在废墟上生长

宏仁新村现在有两万左右外来人口租

住，加上本村的数千人，这里已经是一个小

城镇。这是什么概念？宏仁村低廉的房租为

国家解决了两万余外来打工／经商者进入城

市的问题，而且他们还能基本安然地生活在

这里。今天中国所谓有前途的城市就是那些

能够吸引人口流入的地方，因而宏仁村一类

的地方对昆明城市的贡献就更明显了。在旁

观搞所谓“蚁族”、流动人口、创业人才等

等安居工程时，我们不妨想一想谁能够一次

性解决两万人的居住问题，如此大的一个居

民区，仅有二十来人（五六个村小组干部加

上12个综合管理联防队员）在管理。仅就此

而言，政府也该给宏仁村发一个奖。

相对于新村来说，地方领导已经习惯

将宏仁老村视为“烂尾工程”。他们一见到

宏仁的小组长就会问：你们的老村还要放多

久？每当这种话题开启，对话就会在讨价还

价的维度展开。政府官员坚持老村应被拆

除，村小组长坚持在保留部分历史传统区域

的前提下，对老村进行更新。其他条件还包

括对搬迁居民的安置——盖回迁房；根据目

前市场价格重新谈判拆迁补偿标准等等。双

方都知道在这些条件下无法取得共识。

外来人对宏仁老村的第一印象是废墟。

它的一半房屋或者被全部拆毁，或者主体虽

在但门窗已被卸除。村内道路高低不平，路

边有拆除房屋后的建筑垃圾，倒塌的房子内

有生活垃圾。整个村庄如同地震后的废墟。

但如果换一个视角和立场，宏仁老村

会呈现出另一种“情景”和另一种生活的丰

裕。我最近与居住老村的几个人谈话时，问

他们：“你们居住在这个地方的感受是什

么？”他们都回答：“好在”或“舒服的

很”。这种访谈本属多余，直接观察更有意

义。老村中的居民都在房前屋后的土质废墟

上种菜，有些更将废弃的房子稍加围堵，改

成养鸡场。村子南面一块荒废多年的土地则

被一些村民分割成各家的菜地。他们用的肥

料大部分来自村内的传统厕所里的人粪尿。

因为较少使用农药和化肥，他们种的菜在农

贸市场很抢手。这些人每年种菜的净收入一

般都在3万元左右，自家基本上不买蔬菜。由

于老村安静，老年人生活不用爬楼，一些先前

搬进新村与子女居住的老人又搬回老村来住。

两年前，村中大寺的侧屋和山门由村民

捐钱得以修复。寺院被重新恢复成村民请客

的客堂。去年9月以来，一个由花灯票友和

退休职业演员组成的戏班子租用大寺的一间

当下解决基层治理的

路径是给予基层社会充分

的自治和自决的空间。

2015-4.indd   70 15-3-24   下午5:11



071

地方

房子作为常年演出场地。这个戏班子是从官

渡古镇移过来的，据说原来的那边成本已提

高，难以找到负担得起的剧场，戏班子每天

下午两点至四点演出，门票每张3元（附带茶

水），演出的都是追本的传统大戏。10月份

他们正在上演《烟花女告状》，这出戏从头

至尾要演十六七天，水准相当高。其风格杂

糅了花灯、滇剧、京剧和相声小品，既基于

经典脚本，又调侃当下的社会现象。观众对

演出有直接呼应，每天有五六十人，一部分

是本村老人，另一部分则来自官渡、呈贡甚

至昆明其他地方。剧团剧目以及非折子戏的

演出方式对传承花灯文化具有重要意义。而

如果没有宏仁老村这样的“废墟”，这个剧

团几乎不能生存。有时候因为天气冷，观众

来的太少，村里的老观众便凑钱补偿剧团，

反讽的是，当现今的官渡古镇被打造成愈发

高大上的“文化古镇”的时候，真正能传承

花灯文化的剧团却不得不从那里逃到这个废

墟上来生长。这与中国很多地方的文化古城

修复一样，最后的结果是光鲜的舞台上仅剩

一些刘老根大舞台式的小品和折子戏。

“追本大戏”犹如大学里的读书会和

“席明纳”（seminar讨论课），前者是演

员的童子功，而后者则是学生学术成长的基

础。读书会或“席明纳”是一种“低成本”

的学术活动，但没有读书会和席明纳的大学

和学术是空中楼阁。现在大学里到处充斥着

“论坛”和“读书汇报会”，但很少有人

了解大学的精髓就是这种“低成本”的读书

会，就像在折子戏荟萃的现代舞台，很少人

理解追本大戏是传统戏的根本一样。在这样

的剧团和演出能扎根宏仁的时候，地方上有

识见者，特别是地方政府领导应当对他们

小心呵护，应当重新审视宏仁老村这种“废

墟”的价值。

广而言之，当代中国的文化和艺术成就

中有相当一部分是由“废墟”养育的。例如

北京的圆明园、东村、草场地、宋庄和黑桥

之于视觉艺术；树村、五道口和安河桥之于

流行音乐；北大和清华附近的城中村之于学

人。这些所谓“脏乱差” 的地方正是文化和

艺术中最具创造力的北漂们曾经或现在落脚

的地方。在世界范围内，艺术成长于废墟也

是普遍现象。例如纽约的苏荷艺术区曾经是

一片废弃的厂房，巴黎的拉丁区是19世纪巴

黎城市大改造中幸未拆除的老旧城。今天要

谈论当代西方艺术不能不提苏荷区，就像谈

论19世纪至20世纪上半叶的西方文学艺术必

须提到培育了波西米亚精神和生活方式的拉

丁区。

实际上宏仁老村的保留与政府的城中村

改造“收尾”之间并不矛盾。上面提到，村

小组长与地方政府官员之间缺少共识，是指

在过去几年沿袭的大拆大建思路上，双方无

法取得共识。而若换一条思路则会有达成共

识的可能。例如，宏仁村在过去一年已经提

出将该村1950年代初以前的村界范围内作为

修复保留部分，其余部分土地由政府和开发

商拆除作为回迁安置房和商业开发使用。这

一建议虽然离几年前政府的完全拆除的目标

有距离，但是它能够使该村的历史文物（如

两所挂牌不可移动文物寺庙和几十所传统民

居）和传统村落格局，以及最重要的传统生

活方式，得以保留。与此同时，部分已经签

了拆迁协议的村民的回迁安置房也能够得到

解决。此外，政府和开发企业也能够平衡资

由于演出成本的提高，真正传承传统文化的花灯剧团不得不逃到宏仁老村这样的废墟上生长。

广而言之，当代中国

的文化和艺术成就中有相

当一部分是由“废墟”养

育的。
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金投入。

被围困空间的抵抗

如果将宏仁老村当下的价值置于其周边

的滇池东岸变迁背景前，会显得更突出。这

里仅举一例。

宏仁村的邻村五腊村有两座古寺，分别

为“圣恩寺”和“宝龙寺”。在五腊村的民

居被拆平以后的四年多里，两座寺庙一直立

在废墟中未被拆除，庙里分别有一些老人坚

守。几年来我们曾经数次访问这两座庙，守

庙的老人们谈及拆迁时称：拆迁方必须在本

村地界内盖一所新寺。地方政府和拆迁方确

实答应了老太太们的条件，两年前（2009年

9月）开始在该村南部地界内盖一座寺庙。去

年下半年这座寺庙落成，名为“宝圣寺”。

我去年7月份在新建寺院中见有一块寺碑上

刻着：“两所寺院，由于年久失修，面临倒

塌，急将（待）拆除。”我们都见过那两所

被称为“面临倒塌”的寺院。它们都是始建

于明朝晚期的寺院，最近一次被修复不过是

上个世纪八九十年代的事情，不存在“年久

失修，面临倒塌”的问题。根本的问题是这

两所寺院处在新螺蛳湾商贸城圈占的核心地

盘之内。其中圣恩寺被新螺蛳湾开发的安置

房和商业住宅楼盘的24幢高楼项目所围，宝

龙寺的后墙角被一条新修的道路切过。这条

路是几年前螺蛳湾开发商修建的一条通往其

物流仓库区的通道。两所寺院原来都是在村

落的中央，而村落都在2010年的城中村改造

中被拆平。宝龙寺所处的照西自然村在拆迁

时候甚至还是一个有大量耕地的乡村。

几年来两所寺院虽然势单力孤，但一直

被老人们驻守和看护。实际上即使在当下，

两所寺院也无拆除的必要。被商业住宅楼所

围的圣恩寺与新建楼盘可以相互映衬。从

“经济价值”着眼，与一所古寺为邻能使新

楼盘的价值得到提升。宝龙寺后墙边的那条

通道本来不是一条规划道路，虽然其野蛮切

过，宝龙寺也不是非要被拆不可。从两所寺

院的文化价值来说，它们更不应该被拆。它

们不只是五腊村村民的财富，更是滇池东岸

甚至整个昆明市的财富。以五腊村两所旧庙

的历史和规模计，它们应当属于区（县）一

级不可移动文物。我们曾多次问过庙中老人

是否知道此方面情况。他们回应说：没有听

说过。事实上，宏仁老村两所寺庙的“不可

移动文物”铭牌是在拆迁办被撵出村子后，

被村民在拆迁办放弃的办公室（村客堂）内

发现的。在此之前宏仁村人都不知道村内两

所寺庙是挂牌文物。

这些珍贵的文化遗产和社会性财富，在

这里最终变成了街道办与村民关于“值钱的

地”和一文不值的“破房子”之间取舍权衡

的谈判。就土地而言，这两块地所在地区每

亩土地招标价格在数百万元，这些土地被征

收、转让，已经落入开发商囊中。如果再容

许两所寺庙保留，地方政府和开发企业完全

无法想象这两块肉如何被割舍。不仅值钱的

土地不能舍，后来新建的寺庙也能带来钱。

新庙的投资为九百余万元，这样的建设项目

一般都有寻租的空间，仅因此地方政府和村

组织领导都会积极推动拆除旧庙盖新寺。

地方政府和开发商与驻守两所寺庙的

老人们谈过多次，最后似乎达成了共识，即

在五腊村地界内重修一座新寺院，然后拆除

两所老庙。现在的新庙在昆明南部绕城路南

边，按昆明市的最新规划，绕城路以南将保

留为农业区，今后不会再有规划的城市建

设。去年新寺庙建成后，似乎两所老庙的驻

守者再无强硬理由拒绝拆庙了。当时庙里的

老人称：他们要求拆迁方对其修缮寺庙所花

费的钱财给予补偿。

五腊的两所寺庙在去年底被拆平。新建

的寺庙富丽堂皇、流光溢彩，五百罗汉塑得

像敦煌的盛唐经变图一样气势磅礴，令观者

震撼。如今寺庙门上挂着“居家养老活动中

心”的牌子，到那里开过会的宏仁村人都称

“盖得好”。将来人们只会知道原来的老寺

庙因为“年久失修，面临倒塌”。“过去”

就是这样被刻入新的空间，一段历史就这样

被记录。

法国马克思主义哲学家列斐伏尔说过

这些珍贵的文化遗产

和社会性财富，在这里最

终变成了街道办与村民关

于“值钱的地”和一文不

值的“破房子”之间取舍

权衡的谈判。
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地方

“空间是当下的”（present）。列氏的意

思是虽然一个社会空间内留有历史意味、时

间痕迹，但那个让人侧身其中的具体空间是

“现在的”，是整体当下的。换句话说，一

个地方可以被当作乡愁和怀旧之地，但这是

一个“现在的”空间。列氏是一个深谙政治

行动的人，他的这句话可以当作有政治洞见

的警句。如果再发挥一下，可以说：空间不

可逆。这意味着，一个空间一旦被改变，未

来无论出现何种政治“复辟”，人们都只能

在“敌人”生产出的当下空间中栖身，都只

能在那个当下的空间中想象，只能以那个当

下的空间为感受、认知甚至认同的基础。例

如很多人发现一个现象：已经“上楼”的农

民在小区房中重新扎根。农民在小区延续了

社区传统和网络，找到了使神灵得到安置的

新位置，其自身也在探索中与新环境相互适

应，比如昔日的农民大妈开始热衷于广场

舞，“上楼”农民形成了对小区的认同。

再例如一般都认为今天的巴黎是奥斯曼

大改造留下的空间。19世纪中叶在拿破仑

三世统治下，经奥斯曼之手，巴黎从一个欧

洲古城变成“现代之都”。在奥斯曼进行巴

黎大改造的时候，雨果等作家都纷纷起而反

对。但反对声没有能够阻止奥斯曼的拆迁，

在十几年间数万幢房子被拆倒，许多道路被

拓宽成“林荫道”。后来仍有许多人批评奥

斯曼毁了古城巴黎，但奥斯曼的巴黎已经是

不能逆回的巴黎城市空间。人们是在这个空

间中现身、感受、获得认同。在这里人们安

居下来，感受奥斯曼创造的这个当下空间，

仰慕19世纪以来的巴黎，不再知道奥斯曼之

前的地方。

这些例子表明人的地方认同是在当下的

空间发生的，因而试图用当地人个体感受的

方式来批评“农民上楼”就会显得矫情。从

这样的路径去观察，研究者或批评者往往困

惑于当地人对于新环境的适应和认同。更不

要希望古城复建能带回历史和乡愁。因此拆

毁平庸的山西大同，建唐宋“古城”是荒谬

的：观念上的复旧可能出现，空间上的“复

辟”不可能。虽然某一地方／空间的表征可

能会能容纳“过去”，但被冠以“唐城”、

“宋城”或“古滇国”的地方的“空间是当

下的”。

今天要想感受非奥斯曼的巴黎古城，

只有在他的拆迁不及之处，例如马黑区、拉

丁区或一些背街僻巷。这些地方在19世纪

末巴黎大改造之时，相比于林荫大道两边的

奥斯曼式六层标准建筑，是一些“脏乱差”

和“废墟”的所在之地，但幸而他们得以存

留，才有今天的巴黎风情。与此相似，寻找

老北京生活也要去那些非旅游热点的平庸老

城区，例如东四和西四一带的胡同里。所谓

老昆明的生活情景则在不伦不类的钱局街这

种地方，在宏仁老村这样的废墟之地。

“空间不可逆”，一切从事社会实践

的人应当以此为行动的警示。从政治人类学

的角度，彻底的批评和行动应当是阻止社会

空间发生根本变迁。让这些现存的社会空间

继续延续。政治的选择不应当是让一个“废

墟”被以“改造”、“重建”或“复旧”的

名义放弃或取代。这也表明我们的乡愁是从

这些不伦不类的平庸城市，甚至当下的废墟

之地发生的。

（作者单位：北京大学社会学系）

传统民居的拆毁，一定程度上也意味着传统生活方式的消失。

“空间不可逆”，从

政治人类学的角度，彻底

的批评和行动应当是阻止

社会空间发生根本变迁。

让这些现存的社会空间继

续延续。
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